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Die (athematische) Konjugation der Verben auf -μι 
 
 

§ 1. Gemeinsames zu den Verben auf -μι  
• Die Verben auf -μι unterscheiden sich von den Verben der ω-Konjugation (Muster: παιδεύω) 

lediglich im Präsens (Imperfekt) Aktiv und Medium/Passiv sowie im starken Aorist Aktiv und 
Medium: Endungen und Moduszeichen treten ohne Bindevokal ε/ο unmittelbar an den Stamm; vgl. 
[Präs.] τίθε-μεν (wir setzen) ~ παιδεύ-ο-μεν (wir erziehen).  

 Die übrigen Tempora – Aorist Passiv; Futur und Perfekt aller drei Genera – werden ganz regel-
mäßig gebildet: Aorist Passiv auf -θη; Futur auf -σω (Aktiv), -σομαι (Medium), -θήσομαι (Passiv); 
Perfekt Aktiv auf -κα mit Reduplikation usw. 

 
• Im Aktiv weichen die Endungen zum Teil von denen der Verben auf -ω ab:  
 - Indikativ Präsens:       Sg. 1. -μι  2. -ς  3. -σι(ν)    Pl. 3. -ασι(ν) 

                  (ω)     (εις)   (ει)        (σι)   
 - Indikativ Imperfekt u. stark. Aorist: Pl. 3. -σαν [vgl. ἦσαν, ἐπαιδεύθησαν] 
                   (ν)  
 - Infinitiv (Präsens u. stark. Aorist):     -ναι [vgl. εἶναι, παιδευθῆναι]. 

 
• Bei den Verben auf -μι ist mit Ablaut zu rechnen:  
- im Indikativ Aktiv des Präsens, Imperfekts und starken Aorists steht im Singular ein langer 

Vokal, im Plural ein kurzer Vokal: δίδωμι (ich gebe) ~ δίδομεν (wir geben); in den übrigen Modi 
steht überall ein kurzer Vokal (z. B. Optativ Präsens διδο-ίην, Infinitiv Präsens διδό-ναι …); 

- sonst steht im Aktiv meist ein langer Vokal (z. B. Futur δώσω), in Medium und Passiv fast durch-
weg ein kurzer Vokal (z. B. Indikativ Präsens Med./Pass. δίδομαι, Aorist Pass. ἐδόθην). 

 
Anm. Wegen des Ablauts sollte man sich keine grauen Haare wachsen lassen: Formen, die sich nur durch die 

Ablautstufe unterscheiden (wie etwa dt. wir fahren ~ wir fuhren), gibt es nämlich bei den μι-Verben so 
gut wie keine. 

 
§ 2. Die geläufigsten Verben auf -μι  
Nach der Bildung des Präsens unterscheidet man: 
1. die Verben mit ι-Reduplikation im Präsens (vgl. γί-γνομαι, γι-γνώσκω):  
   - δίδωμι (geben)   Stamm: δω/δο- 
   - τίθημι (setzen, legen) Stamm: θη/θε- 
   - ἵστημι (stellen)   Stamm: στη/στᾰ- (ἵστημι < *σι-στη-μι) 
   - ἵημι (senden)    Stamm: η/ε- (ἵημι < *jι-jη-μι)  

Diese vier sog. ,Großen Verben auf -μι‘ sowie deren Komposita (rund 20) sind sehr häufig; nach 
ἵστημι werden noch einige wenige Verben konjugiert (z. B. πίμπλημι: anfüllen; Stammformen: 
πλήσω, ἔπλησα, πέπληκα; πέπλησμαι, ἐπλήσθην). 
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2. die Wurzelpräsentia εἶμι (gehen werden [z. T. Futurbedeutung!]) und φημι (sagen, behaupten) 
  
3. die Verben auf -νυμι, deren Stamm im Präsens mit einem Nasalsuffix -νυ- erweitert ist; die 

wichtigsten Verben dieser Klasse sind: 
   - δείκνυμι (zeigen)     Stamm: δεικ- 
   - ὄλλυμι (zugrunde richten)  Stamm: ὀλ- (ὄλλυμι < *ὀλ-νυμι mit Assimilation).  
 Außerhalb des Präsens flektieren diese Verben regelmäßig: δείκ-νυμι wie die übrigen Guttural-

stämme (Fut. δείξω, Aor. ἔδειξα usw. – wie ἄρχ-ω: ἄρξω, ἦρξα usw.); zu ὄλλυμι (in der Prosa 
begegnet fast ausschließlich das Kompositum ἀπ-όλλυμι) vgl. Anhang II, S. 145 Nr. 13.  

 
 
§ 3. Die (,großen‘) Verben auf -μι verlieren ein gut Teil ihrer Schrecken …  
… wenn man nur auf folgende Punkte achtet: 
 

� den Stamm der 4 großen μι-Verben, bes. θη/θε (τίθημι) und στη/στα (ἵστημι), sollte man sich 
unbedingt merken; 

� die Endungen: sie weichen im Indikativ Aktiv zum Teil von denen der ω-Konjugation ab: 
 

 
 
 • Präsens:       Sg. 1. -μι  2. -ς  3. -σι(ν)  Pl. 3. -ασι(ν) 
 • Imperfekt u. stark. Aorist:             Pl. 3. -σαν  

 
� die Kennzeichen der Tempusstämme: 
• Kennzeichen des Präsensstammes ist die Reduplikation auf -ι:  διδω-/διδο- 
        "       "       des starken Aoriststammes ist der reine Stamm:     δω-/δο-; 
 unterscheide:  δίδομεν Präsens (wir geben) 
   ἐδίδομεν Imperfekt  
     ἔδομεν Aorist. 
 
Anm. Außerhalb des Indikativs unterscheiden sich Präsens und starker Aorist nur durch die ι-Reduplikation; 

vgl. etwa zu τίθημι (setzen): 
 
   Aktiv  Imperativ (2.Pl.) Konjunktiv  Optativ   Partizip         
   Präsens   τίθετε         τιθῶ   τιθείην  τιθείς, τιθέντος 
   Aorist          θέτε               θῶ      θείην     θείς, θέντος 
 
• Kennzeichen der übrigen, regelmäßig gebildeten Tempora sind die bekannten Suffixe: 

- Futur Aktiv und Medium: -σω, -σομαι δώ-σω, δώ-σομαι 
- Aorist und Futur Passiv: -θην, -θησομαι ἐ-δό-θην, δο-θήσομαι 
- Perfekt Aktiv: Reduplikation auf ε + κα δέ-δω-κα 
- Perfekt Medium/Passiv: Reduplikation auf ε  δέ-δο-μαι 

 
� Konjunktiv und Optativ erkennt man an den bewährten Signalen: 
• Konjunktiv: Langvokal ω/η + primäre Personalendungen:     διδῶ, διδῶμαι; 
• Optativ: allgegenwärtiger Vokal -ι- + sekundäre Personalendungen:  διδοίην, διδοίμην. 
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� Schwierigkeiten bieten nur: 
• das Imperfekt Aktiv, dessen Formen zum Teil an die ω-Konjugation (Verba contracta auf -έω 

bzw. -όω) angeglichen sind. 
 8 Diese Formen lassen sich jedoch leicht bestimmen, wenn man nur methodisch vorgeht: 

z. B. ἐδίδουν: • Reduplikation auf -ι  ® Präsensstamm;  
 • Augment ἐ-   ® Imperfekt;  
 • Endung -ν  ® 1. Pers. Sing. Aktiv (ν, ς, ø; μεν, τε, σαν) 
Genauso lässt sich ἐτίθην als 1. Pers. Sing. Imperfekt Aktiv von τίθημι bestimmen. Dass im 
Stamm im ersten Fall ου (nach ἐποίουν), im zweiten der erwartete Langvokal η steht (keine 
Angleichung!), ist, wenn es um die Bestimmung der Form geht, nebensächlich. 

 
• die Formen auf -κα (κε) im Singular des starken Aorists Aktiv: 
 τίθημι, δίδωμι und ἵημι bilden den Indikativ Aorist Aktiv Singular mit einem -κ-: ἔθηκα, ἔδωκα, 

ἧκα. – Flexion: 1. ἔθηκα - 2. ἔθηκας - 3. ἔθηκε(ν). 
8 Zur Unterscheidung vom Perfekt:  

Augment, keine ε-Reduplikation! 
Vgl. ἔ-δω-κα: Aorist (ich gab) ~ δέ-δω-κα: Perfekt (ich habe gegeben). 

 
§ 4. Übersicht: die verschiedenen Tempus-Stämme und ihre Kennzeichen  
� am Beispiel von δίδωμι; ähnlich τίθημι und ἵημι. Zu ἵστημι s. unten § 5. 
 
ι-Reduplikation  δι-δω(δο)- ® Präsensstamm  
 + Augment  ἐ-δι-δω(δο)- ® Indikativ Imperfekt  

� Konjunktiv, Optativ, Infinitiv (Aktiv: -ναι) und 
Partizip Präsens erkennt man an den üblichen 
Signalen. Auf die ,neuen‘ Endungen im Indikativ 
Präsens achten (-μι, -ς, -σι, -ασι)!  

 
reiner Stamm    δω(δο)-  ® starker Aoriststamm Aktiv u. Medium  
 + Augment   ἐ-δω(δο)-    ® Indikativ Aorist  

� Konjunktiv, Optativ, Infinitiv (Aktiv: Endung -ναι) 
und Partizip Aorist erkennt man an den üblichen 
,Signalen‘. Auf die besonderen Ausgänge im Indi-
kativ Aktiv achten (Sing. 1.–3.: -κα, -κας, -κε)!  

 
Stamm + Erweiterungen    δώ-σω    ® Futur Aktiv bzw. Medium 
        δώ-σομαι 
 
      (ἐ)-δό-θην  ® Aorist Passiv 
         δο-θή-σομαι   ® Futur Passiv 
 
       δέ-δω-κα   ® Perfekt Aktiv bzw. Medium/Passiv 
       δέ-δο-μαι 


